Cependant, les six derniers mois ont été remplis d'événements qui n'étaient ni mesurés ni prévisibles. Ce qui était impensable hier est devenu aujourd'hui réalité. Le Canada, comme il se doit, participe à part entière aux instances qui orientent les événements de façon à répondre aux attentes de tous ceux qui aspirent à la liberté.

Ce qui m'amène à vous parler de l'extraordinaire Conférence de Bonn sur la Coopération économique en Europe à laquelle j'ai piloté un groupe d'éminents dirigeants d'entreprises canadiennes. J'ai été extrêmement heureux de participer à la première Conférence Est-Ouest à laquelle il n'y ait eu que des gagnants. Nous sommes passés d'une période de "détente" à une période d'"entente".

En fait, les 35 participants se sont engagés envers les principes de l'économie de marché et l'établissement de liens entre le développement économique et des valeurs occidentales aussi fondamentales que la démocratie multipartite, la règle de droit et les droits de la personne.

Les États participants ont reconnu l'importance de la réforme économique. Ils ont accepté l'objectif de créer des économies de marché libres et compétitives où les prix sont basés sur l'offre et la demande.

La participation active de représentants du secteur privé a souligné le fait que, si les gouvernements ont la responsabilité de fournir un cadre global qui soutient adéquatement l'activité économique, c'est aux gens d'affaires qu'il appartient de décider de mener des affaires et de stimuler ainsi la croissance économique.

Les actions du secteur privé seront essentielles pour le processus de réforme économique et de régénération en URSS et en Europe de l'Est. Chacun des gouvernements de l'europe de l'est choisira sa propre voie et son propre rythme, mais ils ont tous reconnu la nécessité de passer à une économie axée sur les prix du marché.

Le gouvernement canadien s'emploie activement à s'assurer que nous participons à la transformation économique de l'Europe de l'Est, et, pour tirer parti de l'ouverture de ce marché, nous entendons oeuvrer de concert avec les provinces et le secteur privé.

À titre d'exemple de notre participation, nous sommes membre à part entière de la Banque européenne pour la reconstruction et le développement, ce qui donnera aux entreprises canadiennes des possibilités de s'associer directement au développement de la région. Par ailleurs, nous sommes en train de créer un fonds spécial d'aide à l'Europe de l'Est qui permettra, à une échelle